

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE.

EN CANOT, petit voyage au Lac St-Jean. Québec. O. Fréchette, éditeur, 1881.

Sous ce titre vif et bien trouvé, M. A. B. Routhier nous raconte un voyage qu'il a fait dans les régions du Saguenay en compagnie de MM. Claudio Jannet, de Foucault et du révérend Père Lacasse.

Les touristes partis de la Malbaie ont remonté prosaïquement, de nuit, en bateau à vapeur, notre beau Saguenay jusqu'à la Baie des Ha! Ha! Prosaïquement encore, ils ont pris voiture et se sont faits transporter aux bords du Lac St-Jean; et là, en canot! La poésie commence.

Le lecteur ne les a pas suivis jusque là sans plaisir; le talent du narrateur embellit tout, jusqu'aux plus petits incidents. Maintenant l'intérêt est plus fort et l'attraction plus vive. Un récit animé nous montre les voyageurs toujours bercés dans leur frêle embarcation, suivant les contours des baies, doublant les pointes, pénétrant dans les bourgades sauvages et revenant à la Baie des Ha! Ha! en sautant des rapides au courant vertigineux.

Le style est en tous points remarquable. Tour-à-tour vif, gracieux, élevé, il est toujours en harmonie aux sentiments exprimés.

L'auteur décrit en passant les points les plus remarquables du lac St-Jean et de la rivière Saguenay, et il entremêle ses descriptions de réflexions philosophiques à haute portée. Il a mis dans son ouvrage de la verve, de l'entrain et beaucoup d'esprit. On lit tout, sans effort, avec attrait.

Nous voudrions citer, mais l'espace nous fait défaut, même pour une plus longue appréciation. Nous aimerions à en parler davantage, car un livre de M. Routhier, quel que soit le sujet qu'il touche, est un événement dans notre monde littéraire.

G. L.

DU VRAI FONDEMENT DES INSTITUTIONS ET DU DROIT (Extrait de la *Revue catholique des institutions et du droit*). Grenoble, Baratier et Dardelet, impr-éditeurs de la Revue. 1875.

L'auteur, M. Auzias-Turenne, avocat de Grenoble, traite une question très importante dans cette intéressante brochure que nous venons de recevoir. Il s'agit, en effet, de savoir quelles sont les vraies bases de la société civile. De nos jours, l'on s'est beaucoup vanté d'avoir inauguré le règne de la civilisation et pourtant, depuis 1789, les gouvernements n'ont fait que se succéder en France et dans les autres pays qui ont subi son influence. Quelle est la cause de cette instabilité? M. Auzias-Turenne nous répond que c'est parce qu'on ne veut plus fonder la société sur la religion et la justice, que les gouvernements les mieux établis disparaissent comme de la paille devant la tempête, *par suite d'un mouvement dans la rue*. Pour prouver sa thèse il ne se contente pas d'une discussion purement théorique, mais il interroge l'expérience des siècles, il compare les divers systèmes avec leurs résultats pratiques et il en conclut que les gouvernements les plus forts sont toujours ceux qui s'appuient sur la foi et la justice. Même la sagesse payenne n'avait jamais douté de cette vérité fondamentale et quand le sentiment religieux disparaît à Rome et en Grèce la liberté n'est plus qu'un vain nom, les esclaves forment les neuf-dixièmes de la population et l'autorité ne se maintient que par la force et la tyrannie. Vient ensuite le christianisme qui proclame immédiatement que tous les hommes sont frères et partant libres et qui établit l'autorité non plus sur la force, mais sur la religion et la justice.

Après avoir ainsi posé ses prémisses, M. Auzias-Turenne continue son exposé historique en prenant pour exemple notre ancienne mère patrie la France. Il démontre d'abord l'influence du christianisme surtout sous Clovis et Charlemagne. Ces princes semblent ne régner qu'au nom du Christ et leurs actes portent en tête ces mots: *Regnante Domino Jesu Christo in perpetuum*. Ces idées si catholiques se perpétuent par la suite, et en 1598, Henri IV déclare que la religion et la justice sont les fondements et les colonnes de l'état. Malheu-